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ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

Пакистан охвачен массо-
выми протестами из-за 

обвинений в фальсификации 
итогов парламентских выбо-
ров, состоявшихся 8 февраля. 
Вопреки прогнозам, очеред-
ной виток политической не-
стабильности,  запущенный 
вотумом недоверия бывше-
му премьер-министру Имра-
ну Хану в апреле 2022-го и 
ускоренный его заключени-
ем в тюрьму, не разрешился 
в рамках текущего электо-
рального процесса, а вогнал 
страну в ещё более неодно-
значное и уникальное в её 
истории положение. 

На федеральном уровне 
количественное большин-
ство — 93 из 264 мест — по-
лучили независимые кан-
дидаты, связанные с «Дви-
жением за справедливость» 
(ДС) Имрана Хана. Сам экс-
глава кабмина сейчас нахо-
дится в заключении, полу-
чив суммарно 31 год тюрь-
мы за коррупцию и разгла-
шение гостайны, а его пар-
тии запретили участвовать 
в  выборах, посему сторон-
ники опального политика 
баллотировались как само-
выдвиженцы. По утвержде-
нию ДС, в реальности её 
представители завоевали 
свыше 150 кресел в Нацио-
нальной ассамблее, так что 
налицо подтасовка резуль-
татов. Партия подала десят-

ки судебных исков, оспари-
вая итоги голосования, 
а  сторонники Хана вышли 
на улицы.   

Однако исходом народно-
го волеизъявления недо-
вольны не только в ДС, но и 
в партии другого экс-премь-
ера Наваза Шарифа «Паки-
станская мусульманская ли-
га — Наваз» (ПМЛ-Н), фини-
шировавшей второй с 75 
мандатами, а также в «Па-
кистанской народной пар-
тии» (ПНП) Билавала Бхутто 
Зардари, замкнувшей трой-
ку лидеров с 54 местами. 
Таким образом, ни одно из 
политобъединений не  до-
билось необходимого боль-
шинства в 169 кресел, что-
бы самостоятельно сфор-
мировать правительство. 
Из-за особенностей выбор-
ной системы Пакистана 
этой возможности лишены 
и  независимые парламен-
тарии: они могут лишь 
присоединиться к  какой-
либо партии в  законода-
тельном органе. 

Очевидным следствием 
столь небольшой разницы в 
голосах явились повальные 
обвинения в манипуляции 
результатами, давлении на 
кандидатов и т.д. Более то-
го, возникновение сомне-
ний в неверном подсчёте 
голосов как со стороны вы-
движенцев от лидирующей 

тройки партий, так и со сто-
роны претендентов от дру-
гих политобъединений, при-
вело к тому, что практиче-
ски все участники выборно-
го процесса поставили под 
вопрос прозрачность голо-
сования.  

Неудивительно, что мно-
гие проигравшие кандида-
ты и небольшие федераль-
ные партии подали иски 
против искажения результа-
тов волеизъявления граж-
дан. Многотысячные мани-
фестации прокатились по 
провинциям Белуджистан и 
Синд, а также по ряду дру-
гих районов исламской рес-
публики. 

16  февраля Высокий суд 
провинции Синд передал в 
избирком ходатайства о пе-
ресмотре итогов выборов в 
58 округах Карачи и Хайда-
рабада. А в  Белуджистане 
пересчёта требуют предста-
вители местной «Нацио-
нальной партии Белуджи-
стана» (НПБ), к которым 
подключились «Народная 
партия Белуджистана» (ас-
социируемая с военными 
элитами) и третья по значи-
мости в стране ПНП, а также 
федеральные исламисты из 
«Движения улемов исла-
ма — Фазл» и ряд более мел-
ких фракций.  

Представители перечис-
ленных партий приняли 

участие в стачках, заблоки-
ровав основные дорожные 
магистрали, выходящие из 
Белуджистана в провинции 
Синд и Пенджаб, а также в 
ряде других районов стра-
ны. «Наш протест будет 
продолжаться до тех пор, 
пока справедливость не 
восторжествует»,  — заявил 
лидер НПБ Мир Кабир Му-
хаммад Шахи, выступая на 
демонстрации перед офи-

сом заместителя комиссара 
в белуджистанской столице 
Кветте. При этом другая 
партия исламистов, запре-
щённая в РФ «Джамаат-и-
Ислами», устроила сидячие 
забастовки на дорогах в  Ка-
рачи — столице Синда. 

Ну а кандидаты от оппо-
зиционной ДС подали иски 
об отмене результатов вы-
боров или их пересмотре в 
трёх федеральных округах 

и девяти провинциальных. 
Петиции поступили в суды 
Пенджаба, Синда и столич-
ного Исламабада. В послед-
нем, кстати, полиция уже 
ввела в действие параграф 
144 административного ко-
декса, запрещающий лю-
бые массовые мероприя-
тия без особого согласова-
ния с местными властями. 
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Наша газета поддержи-
вает народный протест 
жителей станицы Пол-

тавской и намерена делать это 
впредь. (См. «Правда», №57 
(31260) за 31 мая — 1 июня 
2022 года; №114 (31317) за 13 
октября 2022 года; №25 
(31374) за 17—20 марта 2023 
года; №30 (31379) за 30 марта 
2023 года; №64 (31413) за 23—
26 июня 2023 года; №81 
(31430) за 3 августа 2023 года; 
№97 (31446) за 8—11 сентября 
2023 года; №3 (31496) за 16—
17 января 2024 года). 

Мы рассказывали о том, как 
борцов с ядовитой свалкой 
станицы Полтавской заби-
рают в полицейские участки, 
пишут на них лживые доносы, 
поливают помоями в продаж-
ных СМИ, штрафуют на боль-
шие суммы.  

5 октября 2022 года покон-
чил с собой генеральный ди-
ректор ООО «Производствен-
ное объединение «Камавторе-
сурс» Андрей Гаряев. Он воз-
главлял Общественный совет 
по закрытию полтавского му-
сорного полигона. Власти 
Красноармейского района, ка-
тегорически не желающие 
расставаться с ужасающей по-
мойкой среди рисовых полей, 
уговаривали Андрея прекра-
тить борьбу с хозяевами поли-
гоном, но тот отказался. И то-
гда 15 сентября 2022 года 
Абинский суд выставил ООО 
ПО «Камавторесурс» штраф на 
32 миллиона рублей якобы за 
несвоевременную сдачу дет-
ского спорткомплекса в Абин-
ске. Утром 5 октября Андрей 
Гаряев застрелился.  

26 июля 2023 года по подо-
зрению в совершении адми-
нистративного правонаруше-
ния был задержан пламенный 
борец с мусорной свалкой 
программист Сергей Сальни-
ков. Его задержали в тот мо-
мент, когда он вёз домой 
после химиотерапии тяжело-
больного отца — в станице из-
за полигона ТБО зашкаливают 
онкологические заболевания. 
Обоих задержанных достави-
ли в полицию Красноармей-
ского района. За опубликован-
ный в интернете призыв к 
землякам выходить на борьбу 
с убивающей их свалкой Сер-
гей был оштрафован на 15 ты-
сяч рублей. Экоактивистку 
Людмилу Гришкову, инвалида 

2-й группы, оштрафовали на 
75 тысяч рублей.  

27 сентября 2023 года было 
устроено судилище над акти-
вистом инициативной груп-
пы «Полтавская против свал-
ки» Юрием Трубачёвым. Его, 
инвалида детства, полицей-
ский привёз на суд в инва-
лидной коляске. Во время 
длительного судебного про-
цесса Юрию Николаевичу 
дважды потребовалась кисло-
родная терапия. 

10 января 2024 года лидер 
движения «Полтавская против 
свалки» Наталья Гаряева вы-
ступила со следующим за-
явлением: «Мусорная мафия и 
те, кто жировал, пока нас тра-
вили, начали мне мстить. В 
отношении меня фабрикуют 
уголовное дело…» 

«Полтавская свалка на Куба-
ни держится на грубых мето-
дах борьбы главы Красно-
армейского района Юрия Ва-
сина с протестующими против 
полигона», — констатировало 
ещё 14 октября 2022 года мест-
ное интернет-издание «Живая 
Кубань». — Сама свалка обра-
зовалась в далёком 1992-м — в 
первый российский «демокра-
тический» год. Тогда для нужд 
станицы был выделен посреди 
чеков небольшой участок зем-
ли… Мусорный передел стал 
возможен с избранием в 2011 
году главой Красноармейского 
района Юрия Васина… В 2012-м 

его родные создали ООО МП 
«ЖКХ». Где МП — многопро-
фильное, не муниципальное, 
а, значит, частное, предприя-
тие. Частникам «мусорная 
земля» была передана в арен-
ду. Среди учредителей МП 
«ЖКХ» был Владимир Васин — 
родной брат главы, Наталья 
Вакуленко — дочь главы…» 
(«Живая Кубань», статья «Пол-
тавская свалка на Кубани — со-
средоточение интересов биз-
неса и власти» от 14.10. 2022 г.).  

«Её соучредителями (мусор-
ной свалки. — Авт.) были бли-
жайшие родственники главы 

района Васина — брат и дочь, 
— повторил ту же информа-
цию 7 февраля 2024 года уже 
другой краснодарский портал 
— «Утренний юг». — После вы-
явления многочисленных на-
рушений, связанных с рабо-
той мусорного полигона, его 
закрыли… Прокуратура Крас-
ноармейского района, усмот-
рев конфликт интересов в 
действиях Юрия Васина, на-
правила в Совет муниципаль-
ного образования Красно-
армейский район представле-
ние о несоблюдении главой 
требований законодательства 
о противодействии корруп-

ции. Но местный депутатский 
корпус отказал в его удовле-
творении. Это послужило ос-
нованием для направления 
и.о. прокурора Красноармей-
ского района в Красноармей-
ский районный суд админи-
стративного искового заявле-
ния о признании принятого 
местными депутатами реше-
ния незаконным и о досроч-
ном прекращении полномо-
чий главы муниципального 
образования Красноармей-
ский район». («Утренний юг», 
статья «Позор! Подлецы! Пре-
датели!..» от 07.02.2024 г.) 

Согласно информации дан-
ного портала, в зал суда, где 
проходило открытое заседа-
ние, активистов не пустили. 
Места заполнили работники 
администрации и посторон-
ние люди, в основном «очень 
пенсионного возраста». Из-за 
этих «левых бабушек» активи-
стам выделили лишь три ме-
ста. Зато депутаты местного 
Совета пришли в полном со-
ставе. В то время когда экоак-
тивисты защищали себя, де-
тей, внуков и всех россиян (по 
данным Росприроднадзора, 
на граничащих со свалкой ри-
совых полях предельная кон-

центрация мышьяка повыше-
на в 2 раза, а ртути — в 32!), де-
путаты защищали в суде главу 
района. Народ встречал их у 
дверей суда криками «Позор! 
Подлецы! Предатели!». 

— Мощный довод депутатов 
свёлся к тому, что даже если 
Васин коррупционер, то это 
неважно. Потому что прошли 
сроки давности. И главное! 
Нас назвали организованной 
преступной группой, доби-
вающейся политических це-
лей, которая вынудила проку-
рора подать иск, — поделилась 
своими впечатлениями о суде 
от 7 февраля лидер экоактиви-
стов Наталья Гаряева.  

Суд, как и предполагалось, 
отказался снимать с должно-
сти главу Красноармейского 
района Юрия Васина.  

«Несмотря на неоспоримые 
доказательства прокуратурой 
того, что родные брат и дочь 
Юрия Васина долгие годы гре-
ли руки на сверхприбылях не-
законной свалки, отравляю-
щей российский рис, суд це-
ликом и полностью отверг об-
винения прокуратуры», — от-
метили на своём сайте «Пол-
тавская против свалки» ста-
ничники. 

Юрист автономной неком-
мерческой организации (АНО) 
«Зелёная Станица» Юрий Вос-
каньянц выразил надежду, что 
прокуратура поддержит свой 
иск и обжалует решение Крас-
ноармейского суда во всех ин-
станциях. 

14 февраля в Красноармей-
ском районном суде снова со-
стоялось судебное заседание 
по иску АНО «Зелёная Стани-
ца» к ООО МП «ЖКХ» Красно-
армейского района (владельцу 
мусорного полигона). Об этом 
в тот же день поведал сайт 
«Полтавская против свалки»: 
«Заседание началось с того, 
что представитель истца сде-
лал заявление об отводе пред-
седательствующего в деле су-
дьи. Основание для отвода — 
явное нежелание суда рас-
сматривать это непростое де-
ло. Однако судья, рассмотрев 
заявление об отводе, указал, 
что это всё домыслы и суд рас-

смотрит дело объективно и 
беспристрастно. После чего 
истец, поверив суду на слово, 
заявил ряд важных хода-
тайств:  

— о проведении выездного 
заседания прямо на полтав-
ской свалке;  

— о проведении судебной 
экологической экспертизы.  

Ответчик, услышав такое, 
попросил дать ему разумный 
срок для того, чтобы понять, о 
чём же именно просит истец… 
Продолжение судебного раз-
бирательства назначено на 20 
февраля 2024 года». 

Тем временем осознанную 
самоорганизацию граждан, 
объединившихся для борьбы с 
мусорными свалками, в ин-
тернете стали называть «пол-
тавизацией». 

6 февраля на сайте АНО 
«Гражданская инициатива 
против экопреступности» вы-
шла публикация «Полтавиза-
ция» Кубани: жители Армави-
ра тоже не хотят, чтобы им 
возили чужой мусор». «В 
Краснодарском крае, — пишет 
автор, — ширится география 
«мусорных» протестов. Те-
перь и жители Армавира, 
вдохновлённые примером 
активистов из станицы Пол-
тавской, начали кампанию 
против строительства в горо-
де «суперсвалки» для отходов 
из более чем десятка сосед-
них районов… В конце января 
в Армавире прошёл согласо-
ванный митинг. Люди пуб-
лично задавали вопросы вла-
стям: кому пришла в голову 
идея разместить свалку на во-
досборной площади, да ещё и 
на участке с уклоном в сторо-
ну реки?..» 

Полтавские экоактивисты 
горячо поддержали своих 
единомышленников из Арма-
вира. «Если наш вклад в борь-
бу с «мусорной» мафией подаст 
пример другим людям, то мы 
уже победили, — заявили они 
14 февраля на своём сайте 
«Полтавская против свалки». 
— Да, впереди ещё много 
борьбы, и финишную ленту 
ещё не видно. Но мы сумели 
сделать главное! Убедили лю-
дей в том, что если упорно 
бороться за свои права, не бо-
яться преследований и не 
сдаваться, то можно побе-
дить. «Полтавизация», подоб-
но снежной лавине, сомнёт и 
снесёт всех тех, кто привык 
жить за счёт обмана, мошен-
ничества с тарифами, напле-
вательского отношения к 
природе ради сиюминутной 
выгоды… Если для того, что-
бы заставить местных «му-
сорных» царьков услышать 
голоса их прямых начальни-
ков, нужна тотальная «полта-
визация» Кубани, так это на-
род может им легко устроить. 
Только пусть потом не жа-
луются. Народный гнев — он 
как стихия. Его не остано-
вишь скудоумными угрозами 
и тупыми доносами. Те, кто 
этого до сих пор не понял, — 
глупцы…» 

Любовь ЯРМОШ, 
соб. корр. «Правды». 

Краснодарский край.

Ширится, растёт «полтавизация»...
7 февраля на Кубани состоялось знаковое су-

дебное заседание: Красноармейский районный 
суд рассмотрел иск краевой прокуратуры о до-
срочном лишении полномочий главы данного 
района Юрия Васина. С именем этого человека 
прочно связана мусорная свалка, расположенная 
в самом центре рисовой системы станицы. Вы-
ращенный на ядовитом фильтрате рис поку-
пают жители всей России, он используется в 
детских садиках, школах, больницах. Для того 
чтобы прокуратура Краснодарского края по-
дала такой иск, потребовалось два с половиной 
года непрерывной борьбы станичников во главе 
с молодой, отважной женщиной Натальей Га-
ряевой. Состоялись многочисленные пикеты, 
митинги, собрания, сходы граждан и перекры-
тия автомагистралей. 

q Активисты станицы Полтавской ждут решения суда.

q «Мусорный» протест жителей Армавира.

Непобедимая 
и легендарная 

23 февраля ЦК, МГК и МК КПРФ, ЦК ЛКСМ РФ, 
Союз советских офицеров, ДПА и другие левые об-
щественные организации и движения проводят в 
Москве патриотический митинг, встречу депутатов 
КПРФ с избирателями и возложение венков и цветов 
к могиле Неизвестного солдата у Кремлёвской сте-
ны, посвящённые Дню рождения Рабоче-Крестьян-
ской Красной Армии и поддержке специальной во-
енной операции Вооружённых сил России. 

Сбор участников — в 14.30. 
Место сбора — сквер Театральной площади, возле 

памятника Карлу Марксу, (станции метро «Площадь 
Революции», «Театральная», «Охотный Ряд»).

С пионерских лет я знаю, 
что красный цвет рево-
люционного флага яв-

лялся олицетворением крови 
угнетённых классов, пролитой 
в борьбе за освобождение че-
ловека труда. Символом клас-
совой борьбы угнетённых тру-
дящихся Красный флаг впер-
вые стал во Франции 190 лет 
назад. 

14 февраля 1834 года в 
Лионе началась всеобщая 
стачка. 17 и 18 февраля в 
центре города прошли массо-
вые демонстрации. Именно в 
те дни над головами бастую-
щих лионских ткачей в небо 
впервые взметнулось крас-
ное знамя. В то время рабо-
чие, обслуживавшие ткацкие 
фабрики и работавшие на 
них, были самым грамотным, 
многочисленным и органи-
зованным отрядом рабочего 
класса. Однако рабочее дви-
жение ещё не осознавало, что 
его сила в единстве. Властям 
удалось расколоть ряды ба-

стующих, и уже 23 февраля 
лионские ткачи прекратили 
стачку, приняв условия, вы-
двинутые фабрикантами. Но 
это «классовое перемирие» 
продлилось недолго. Сигна-
лом к очередному выступле-
нию лионских рабочих по-
служило начало судебного 
процесса над участниками 
февральской стачки. 

Утром 5 апреля огромная 
масса рабочих заполнила пло-
щадь. А на следующий день 
под красными знамёнами по 
городу двинулась 10-тысячная 
демонстрация рабочих. На по-
давление рабочего бунта вла-
сти бросили 13 тысяч штыков 
и сабель. Лионская стачка была 
безжалостно потоплена в кро-
ви рабочих. Однако мировое 
коммунистическое движение 
приобрело бесценный опыт 
классовой борьбы и… Красное 
знамя как символ борьбы за 
свободу трудящихся. 

 
Богдан ПОЧАЙНОВ.

Юбилей 
Красного флага 
Мы родились под Красным флагом. Под ним мы 

трудились и добивались самых крупных своих побед. 
И сейчас Красный флаг является нашим партий-
ным символом и стягом.

ВЗГЛЯД С УЛИЦЫ «ПРАВДЫ»

Свято место 
пустым можно 

сделать 
 
Жители московского района Дорогомилово обра-

тили внимание на документ, изданный в прошлом го-
ду департаментом культурного наследия города 
Москвы. В нём говорится об отказе считать знаме-
нитые «сталинки» на Кутузовском проспекте куль-
турным наследием.

Архитектурный ан-
самбль, состоящий из 
жилых домов на «крас-

ной линии» Кутузовки, давно 
стал в глазах москвичей одной 
из визитных карточек столи-
цы. Он начал возводиться ещё 
до войны, в 1930-е, когда в 
СССР зарождался самобытный 
архитектурный стиль, кото-
рый сегодня принято назы-
вать сталинским ампиром. 

Так, дома, имеющие сего-
дня номера 31 (архитекторы 
С.А. Ильинская, Ф.О. Ревенко 
и Е.А. Чеботарёва) и 33 (архи-
текторы И.З. Вайнштейн и 
В.М. Муравьёв), были возведе-
ны к 1937 году. Они относятся 
к тем строениям, которые 
знаменовали собой переход к 
новому архитектурному сти-
лю от господствовавшего ра-
нее конструктивизма. Пример 
последнего тоже можно уви-
деть на «красной линии» Ку-
тузовского проспекта, причём 
совсем рядом — это дом но-
мер 29, построенный ещё в 
1931 году. 

Активное строительство 
здесь велось перед самой Ве-
ликой Отечественной войной, 
когда появились дома номер 
22 (архитектор З.М. Розен-
фельд) и 35 (архитекторы А.М. 
Алхазов и А.В. Мезьер). В во-
енные годы после некоторого 
перерыва оно продолжилось. 
В 1944 году были сданы дома 
номер 24 и 26, корпус 1, оба — 
по проекту Зиновия Розен-
фельда. Также был возведён 
ряд зданий на набережной Та-
раса Шевченко и на Большой 
Дорогомиловской улице. 

В 1950-е формирование ар-
хитектурного ансамбля в этой 
части Кутузовского проспекта 
завершилось. Был закончен 
строительством дом номер 30, 
спроектированный всё тем же 
З.М. Розенфельдом. Его архи-
тектура перекликается со 
стоящим напротив 35-м до-
мом. Вместе они стали свое-
образным оформлением въез-
да в сталинскую Москву с за-
падного направления. Такой 
приём использовали совет-
ские архитекторы и в других 
частях столицы. 

30-й дом примечателен 
ещё и тем, что на нём непо-
средственно сказалось хру-
щёвское постановление, по-
кончившее со сталинским 
ампиром. Дело в том, что ча-
сти дома, выходящие на 
Третье транспортное кольцо 
и набережную Тараса Шев-
ченко, возведены ещё в преж-
ней традиции. А вот строив-
шаяся последней секция, не-
посредственно выходящая на 
Кутузовку, относится к «об-
дирным домам», то есть из-за 
Хрущёва лишилась всего бо-
гатого декора. 

Напомним также, что дом 
26, корпус 1, известен как 
«брежневский». Именно в нём 
жили знаменитый Генераль-
ный секретарь ЦК КПСС, а так-
же его преемник — Ю.В. Анд-
ропов, член Политбюро ЦК 
КПСС М.А. Суслов, писатель и 
публицист В.В. Карпов. А во-
обще-то если копнуть, то каж-
дый из упомянутых домов, 
что называется, с историей. 

И всё это богатейшее архи-
тектурно-историческое насле-
дие профильный департамент 
правительства Москвы защи-
тить отказался. В документе, 
подписанном его руководите-
лем А.А. Емельяновым, недву-
смысленно сказано: «Исклю-
чить объект, обладающий 
признаками объекта культур-
ного наследия «Ансамбль за-
стройки 1930-х — 1950-х гг. 
«Дорогомилово» из списка 
объектов, обладающих при-
знаками объекта культурного 
наследия, города Москвы». 

Кстати, документ этот на 
странице департамента на 
портале правительства Моск-
вы mos.ru нашёлся не сразу. 
Поиск по названию и номеру 
по какой-то причине резуль-
татов не давал. Только путём 
перебора всех документов 
удалось обнаружить иско-
мый приказ №400 от 26 июля 
2023 года. 

Это означает, что никаких 
препятствий для ретивых де-
велоперов, если они захотят 
«освоить» Кутузовку, сегодня 
нет: московские чиновники 
их услужливо убрали. Пола-
гаю, многие сейчас засомне-
вались: неужели кто-то осме-
лится снести эти историче-
ские дома? А разве не был 
снесён великолепный Воен-
торг на Воздвиженке, памят-
ник модерна, и заменён на по-
хабный новодел? Разве не 
стоит сейчас на месте уничто-
женной гостиницы «Москва», 
спроектированной знамени-
тым А.В. Щусевым, её «макет» 
в натуральную величину? За 
последние десятилетия таких 
примеров в столице масса. 

Когда речь заходит о прибы-
ли, ничего «святого» для капи-
тала и союзного ему чиновни-
чества нет и быть не может. 

 
Михаил КОСТРИКОВ.
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ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

15 февраля Госдума 
сделала очередной шаг 
на пути борьбы с таким 
диким и мерзким явлени-
ем, как треш-стрим (от 
английского trash — му-
сор и stream — поток). 
Законодатели приняли 
дополнительные меры, 
чтобы лишить садистов 
их грязного заработка. 

 

П оставив телегу впереди лоша-
ди, депутаты в конце января 
приняли в первом чтении па-

кет из двух законопроектов, касаю-
щихся административной и уголов-
ной ответственности за распростра-
нение в интернете из корыстных или 
хулиганских побуждений фото- и ви-
деоматериалов, демонстрирующих 
издевательства над людьми или жи-
вотными. Было предложено повы-
сить штрафы за распространение же-
стоких и аморальных фото- и видео-
материалов до 700 тысяч рублей, 
предусмотреть конфискацию имуще-
ства, с помощью которого совершено 
преступление, а также отнести треш-
стримы к отягчающим обстоятель-

ствам и предоставить суду право 
ограничивать деятельность интер-
нет-садистов, в том числе путём за-
прета на пользование Всемирной 
паутиной до трёх лет. 

Теперь, согласно принятому в пер-
вом чтении законопроекту, соавто-
рами которого стали представители 
всех фракций, фото- и видеомате-
риалы, демонстрирующие издева-
тельства над людьми или животны-
ми, отнесены к запрещённой инфор-
мации. Такие материалы, а также 
трансляция последствий жестоких 
деяний и призывы к их совершению 
будут включаться в единый реестр 
доменных имён, указателей страниц 
сайтов в интернете и сетевых адре-

сов, позволяющих идентифициро-
вать сайты, содержащие информа-
цию, распространение которой в Рос-
сийской Федерации запрещено. Рос-
комнадзор получит право оператив-
но блокировать информацию, эфи-
ры, видео с таким контентом, что 
должно лишить треш-стримеров 
аудитории и, соответственно, пре-
ступного заработка. Кроме того, на 
администрации социальных сетей 
возлагается обязанность мониторить 
и удалять треш-контент. Поправки 
вносятся в закон «Об информации, 
информтехнологиях и о защите ин-
формации» и в закон «О защите де-
тей от информации, причиняющей 
вред их здоровью и развитию». 

Анализируя причины интернет-
агрессии, председатель комитета Гос-
думы по защите семьи, вопросам от-
цовства, материнства и детства Нина 
Останина заметила, что во многом 
треш-стримеры берут себе за образ-
цы то, что наблюдают на экранах 
центрального телевидения, которое 
подогревает интерес зрителей пока-
зом скандалов, склок, публичным 
выливанием грязи, драками, наси-
лием. И всё это финансируется за 
счёт федерального бюджета, под-
черкнула депутат. При этом руково-
дители центральных телеканалов ни 
разу не приходили в Государствен-
ную думу, чтобы обсудить с парла-
ментариями наполнение телеэфира. 

Одним законом мы не сможем ре-
шить проблему, убеждена Останина. 
«Должна быть общегосударственная 
политика, и всё общественное про-
странство должно быть пронизано 
борьбой с этим уродливым явлени-
ем», — заявила она. 

Хорошо, что в русском языке нет 
аналогов термину «треш-стрим», до-
бавила Нина Александровна. Это ещё 
раз доказывает, что идеология на-
живы вообще не свойственна нашему 
обществу, а тем паче если она заме-
шена на человеконенавистничестве. 

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

С егодня в разгар кампа-
нии по выборам прези-
дента Российской Феде-

рации в обществе, как нико-
гда, востребовано желание по-
нять, куда поведёт страну 
каждый из кандидатов, какой 
образ будущей России пред-
лагают они населению. 

Пока в России идут споры, 
нужна ли или нет государст-
венная идеология, наши не-
други уже разработали в от-
ношении России свою идео-
логию и нарисовали свой об-
раз будущего. Приведу не-
сколько примеров. 

Вот недавно скончавшийся 
Генри Киссинджер сказал: я 
предпочту в России хаос и 
гражданскую войну, нежели 
тенденции воссоединения в 
единое, крепкое, централизо-
ванное государство.  

А вот цитата Джона Мейд-
жора, бывшего премьер-ми-
нистра Великобритании: за-
дача России после проигрыша 
в «холодной войне» обеспе-
чить ресурсами благополуч-
ные страны, то есть благопо-
лучные страны — это глобаль-
ный Запад, но для этого нам в 
России надо иметь 50—60 
миллионов человек. 

А его предшественница 
Маргарет Тэтчер вообще за-
явила: на территории России 
экономически оправданно 
проживание 15 миллионов че-
ловек, обслуживающих руд-
ники и скважины.  

А куда они предполагают 
девать остальных — 131 мил-
лион человек? Об этом поза-
ботился поляк — Збигнев Бже-
зинский, советник президен-
та США. Он говорил так: сла-
вянство, а именно русские, бе-
лорусы, украинцы — самые 
непокорные народы в мире, 
их можно уничтожить, но не 
покорить, вот почему это се-
мя подлежит ликвидации. И 
ещё он сказал: Гитлер был 
глупым мальчиком, он дей-
ствовал открыто, у нас не бу-
дет следов. 

Англосаксы не только об-
рисовали план уничтожения 
России, но и активно присту-
пили к его реализации. Вот 
что сказал президент США 
Билл Клинтон 7 февраля 1997 

года: мы затратили на приве-
дение к власти Ельцина мно-
гие миллиарды долларов, но 
они с лихвой окупились, мы 
выбили конкурента — Россию 
и за ничтожно малую цену 
выкачали из России 20 тысяч 
тонн меди, 15 тысяч тонн алю-
миния, 2 тысячи тонн цезия, 
бериллия, стронция и многое 
другое. Прибыль США от при-
ведения к власти Ельцина со-
ставила более 5700 процен-
тов, такого никогда не было в 
истории. 

Прошу заметить, что всё это 
было сказано задолго до 2014 
года. А нам всё говорят: если 
бы не ваш Крым, если бы не 
ваш Крым… 

Вы, уважаемые депутаты, 
можете возразить: мол, это 
было давно, сегодня этого уже 
нет. Но посмотрите, сегодня 
идёт специальная военная 
операция, чешские, англий-
ские ракеты обстреливают на-
ши города, немецкие танки 
ползают по нашей земле, а 
поставки урана, цезия, лития, 
нефти, газа как шли на Запад, 
так и идут. В прошлом году 
поставки российского урана в 
США выросли в два раза. Ска-
жите, как это назвать с учётом 
того, что на Западе открыто 
говорят о подготовке войны с 
Россией в 2025 году? 

Народ спрашивает у канди-
датов в президенты: что ждёт 
его в будущем, какой будет 
Россия после победы в специ-
альной военной операции, бу-
дет ли страна единой, а жизнь 
справедливее, чем сейчас? 

Сегодня в стадии формиро-
вания находится так называе-
мый русский мировоззренче-
ский канон. Но если он будет 
формироваться без учёта со-
ветского социалистического 
опыта, если советский период 
будут стыдливо маскировать, 
как это делается с Мавзолеем 
на парадах 9 Мая, если будут 
проигнорированы опыт ле-
нинско-сталинской модерни-
зации, чаяния миллионов тру-
дящихся о достойной мирной 
и сытой жизни каждого, а не 
отдельной элиты, этот канон 
может кануть в Лету, ещё не 
родившись. 

КПРФ и её кандидат в пре-

зиденты Николай Михайло-
вич Харитонов предлагает об-
ществу образ будущей России, 
где всем будет место для жиз-
ни и процветания. 

Первое. Мы исходим из то-
го, что Россия есть самобыт-
ное, суверенное государство, 
цивилизация, не недоразви-
тый мост между Европой и 
Азией, а именно самобытная 
цивилизация, равная запад-
ной и восточной. 

Второе. У России была и 
есть особая миссия, великое 
предназначение — показать 
человечеству дорогу к новой 
жизни, жизни без эксплуата-
ции человека человеком. И 
надо стремиться к тому, что-
бы российская элита осозна-
ла это, а в противном случае 
должна произойти смена 
элит. 

Третье. В России, владею-
щей огромными террито-
риями, не может быть суве-
ренитета без сильной цент-
рализованной власти. В 
1990-е годы государство 
ушло практически из всех 
сфер жизни общества. 

Мы вернём его влияние, и 
прежде всего в идеологиче-
ских областях, в сфере куль-
туры, образования, средств 
массовой информации, укре-
пим институты государст-
венности. 

Четвёртое. Нынешняя по-
литическая система России, 
наши институты гражданско-
го общества скопированы с 
западной модели. После на-
чала СВО это становится уже 
угрозой национальной безо-
пасности. Мы изменим поли-
тическую систему и создадим 
реальные инструменты наро-
довластия. 

Пятое. Что касается русско-
го гражданского общества, 
то, отталкиваясь от идеи 
мыслителя XIX века Констан-
тина Аксакова, она звучит 
так: правительству — право 
власти, народу — право мне-
ния. Мы создадим действен-
ные институты и инструмен-
ты формирования и учёта на-
родного мнения. 

Шестое. Мы обеспечим 
единство и преемственность 
истории России. Пропаганда 

единства и преемственности 
русской истории будет важ-
ным инструментом прими-
рения российского обще-
ства. Внимание будет акцен-
тировано на сюжетах и лич-
ностях из прошлого всех на-
ших народов, которые несут 
позитивный заряд, призва-
ны содействовать обще-
ственному согласию, а не 
провоцированию конфлик-
тов и разделению. 

Сегодня на полях сражений 
на Украине выковывается 
братство воинов разных на-
циональностей: великорос-
сов, малороссов, чеченцев, та-
тар, башкир, якутов, бурятов 
и других малых и больших 
народностей. Только в един-
стве российского, украинско-
го и белорусского народов мы 
сможем одолеть человеконе-
навистнические стремления 
Запада, которые чётко сфор-
мулировал пока ещё живой 
старикашка Джордж Сорос. 
Он сказал: «Украина нам нуж-
на в качестве торпеды в войне 
с Россией. Судьба граждан 
этой страны вообще нас не 
волнует». 

Безусловно, прав Геннадий 
Андреевич Зюганов, который 
сказал, что нам объявлена 
война на уничтожение. И в 
этих условиях нужен чёткий 
план действий, нужна Про-
грамма Победы, и она у КПРФ 
и у нашего кандидата Хари-
тонова Николая Михайловича 
есть. Её не раз разъясняли и 
на центральном телевидении 
наши товарищи и Леонид 
Иванович Калашников, и 
Юрий Вячеславович Афонин, 
Дмитрий Георгиевич Нови-
ков, да и вся фракция КПРФ. 

Что сделает КПРФ в случае 
успеха Николая Михайловича 
Харитонова на выборах? 

Прежде всего мы обеспе-
чим победу в СВО и мир на 
условиях России. Мы нацио-
нализируем природные бо-
гатства России и стратегиче-
ские отрасли экономики, до-
ходы от этих отраслей будем 
использовать в интересах 
всех граждан. 

Мы остановим вымирание 
страны. Найдём способ вер-
нуть в Россию из зарубежных 

банков государственные и 
финансовые резервы, чтобы 
использовать их на экономи-
ческое и социальное разви-
тие. Мы осуществим срочную 
программу мер по борьбе с 
бедностью. Введём государст-
венный контроль над ценами 
на товары первой необходи-
мости. Пересмотрим законы, 
ухудшающие материальное 
положение граждан и позво-
ляющие растаскивать при-
родные ресурсы страны, 
прежде всего закон о «моне-
тизации» льгот, Трудовой, 
Жилищный, Земельный, Лес-
ной и Водный кодексы. Отме-
ним повышение пенсионного 
возраста. 

Мы увеличим финансиро-
вание науки, обеспечим учё-
ных достойной заработной 
платой, восстановим высокие 
стандарты всеобщего бес-
платного среднего и высшего 
образования. Создадим усло-
вия для развития малого и 
среднего бизнеса. Обеспечим 
общедоступность культурных 
благ. Пресечём коммерциали-
зацию культуры. Защитим 
русскую культуру как основу 
духовного единства многона-
циональной России. Оградим 
общество от пропаганды пош-
лости и цинизма в средствах 
массовой информации. 

Обеспечим территориаль-
ную целостность России и за-
щиту соотечественников за 
рубежом. 

Я могу предположить, что 
сейчас после меня на эту три-
буну выйдет представитель 
иной партии и по закону жа-
нра попытается дезавуиро-
вать моё выступление. 

Так вот всем критикам я хо-
чу сказать. В проведённом не-
давно всероссийском опросе 
населения на вопрос «Какой 
вы видите будущую Россию?» 
— 68 процентов ответили: мы 
видим Россию сильным, ува-
жаемым в мире государством, 
в котором будут царить спра-
ведливость, равенство и ува-
жение человека труда. 

Таким же видит будущее 
России Коммунистическая 
партия и её кандидат в пре-
зиденты Николай Михайло-
вич Харитонов.

Как осушить  
мусорный  

поток

Выступление коммуниста Николая ИВАНОВА  
15 февраля на заседании Госдумы

МИНИ-ФУТБОЛ

П ервый матч, судя по 
счёту, действительно 
получился упорным. Но 

была и одна странная деталь: 
москвичи вышли на игру, 
словно перед ними был не 
давно знакомый и хорошо  
изученный противник, а не-
кий наставник, намеренный 
дать урок ученику. 

Уважение к сопернику — де-
ло хорошее и правильное, но 
оно не должно превращаться 
в пиетет перед ним. А именно 
такое впечатление складыва-
лось по первому тайму матча, 
в котором МФК КПРФ не хва-
тало агрессии в атаке и боево-
го настроя в целом. Хозяева 
площадки, уловив неожидан-
ную робость оппонента, уве-
ренно вели игру, и не случай-
но именно они открыли счёт 
ближе к середине первой по-
ловины встречи. 

А когда только начался вто-
рой тайм, мяч вновь побывал 
в воротах нашей команды. И 
лишь после этого МФК КПРФ 
по-настоящему проснулся и 
заиграл с соперником на рав-
ных. У действующих чемпио-
нов страны были моменты, 
чтобы забить, но югорчане, 
грамотно действуя в обороне, 

не позволили этого сделать. 
Итог матча — 2:0 в пользу хо-
зяев площадки. 

Безусловно, на игре гостей 

сказалось отсутствие в составе 
по разным причинам целой 
группы ключевых игроков во 
главе с лучшим снайпером 
клуба в чемпионате Янаром 
Асадовым. Но и это не должно 
было стать поводом для столь 
трепетного отношения к со-
пернику, на что и указал фут-
болистам тренерский штаб пе-
ред вторым поединком тура 
17 февраля. 

В первом тайме второго 
матча, казалось бы, тренерская 
установка возымела действие. 
Уже МФК КПРФ играл с самого 

начала активно и агрессивно 
и к середине этого отрезка иг-
ры повёл со счётом 2:0. Вот 
только агрессия порой била 
через край, что приводило к 
большому количеству фолов 
со стороны нашей команды. 

Тем не менее первая поло-
вина встречи завершилась при 
счёте 2:0 в пользу МФК КПРФ, 
и после перерыва самое время 
было развить успех. Увы, хо-
зяева площадки не только не 
позволили это сделать, но и 
сумели повернуть ход поедин-
ка, полностью взяв его под 

свой контроль. Уже к середине 
второй половины игры югор-
чане не только сравняли счёт, 
но и вышли вперёд — 3:2.  

После этого началась игра 
нервов, в которой соперники 
обменялись незабитыми пе-
нальти, причём наша команда 
не реализовала их дважды 
подряд! А когда москвичи по-
пытались спасти игру, выпу-
стив пятого полевого игрока 
вместо вратаря за пару минут 
до конца матча, в пустые во-
рота МФК КПРФ влетел чет-
вёртый мяч, который и стал 
финальной точкой в этой пол-
ной драматизма игре. 

Подводя итог выезда дей-
ствующих чемпионов России в 
Югорск, приходится признать, 
что он неутешителен. Потеряв 
в двух встречах с газпромов-
цами 6 очков, наша команда 
вновь откатилась на четвёртое 
место в таблице, пропустив 
вперёд «Норильский никель», 
который гораздо успешнее 
сыграл в Екатеринбурге против 
местной «Синары». 

Да, наша команда потерпе-
ла обидную неудачу в Югор-
ске. Во втором матче, пожа-
луй, поражения она не заслу-
жила. Но огорчаться некогда: 
уже в следующую пятницу, 23 
февраля, в Норильске старту-
ет заключительный этап ро-
зыгрыша Кубка России — «Фи-
нал четырёх». В своём полу-
финальном поединке наш 
клуб будет встречаться с хо-
зяевами площадки — «Но-
рильским никелем». 

Болеем за МФК КПРФ и же-
лаем удачи команде в борьбе 
за Кубок страны! 

 
Николай ЕВСТАФЬЕВ. 

 
q Фрагмент игры в Югорске. 

Фото с сайта МФК КПРФ.

Неудачный выезд в Югорск
Без сомнения, матчи между командами «Газ-

пром-Югра» и МФК КПРФ на площадке газовиков 
16—17 февраля стали главным событием 15-го 
тура чемпионата России по мини-футболу в Су-
перлиге. В этих поединках встречались вторая 
и третья команды турнира на текущий мо-
мент. Специалисты резонно ожидали упорной 
борьбы, поскольку встречались практически рав-
ные по силе соперники из числа топ-клубов лиги.

ПОВЕСТКА ДНЯ

П ервая встреча с жите-
лями района состоялась 
в селе Ново-Писцово. 

Здесь, рассказав о кандидате, 
программе КПРФ, доверенные 
лица ответили на интересую-
щие вопросы граждан, а также 
взяли ряд из них на прора-
ботку. Среди вопросов — не-
оборудованные контейнер-
ные площадки, нечищеные 
тротуары, высокие тарифы за 
услуги ЖКХ, отсутствие соци-
альной аптеки и другие. 

Следующие встречи прошли 

в посёлках Каменка и Старая 
Вичуга, где доверенные лица 
также познакомили жителей 
с программой партии, расска-
зали о кандидате и о его рабо-
те в качестве депутата, а затем 
ответили на вопросы жителей. 
В Каменке был поднят вопрос 
о нечищеной территории в 
местном парке, где располо-
жены детские элементы и во-
обще о закрытом на замок 
Детском парке, расположен-
ном на улице 1 Мая. 

В посёлке Старая Вичуга жи-

тели возмущены состоянием 
свалки, расположенной между 
Ново-Писцовом и Каменкой, 
а также загрязнениями от 
прачечной, стоки которой без 
всякой очистки попадают в 
реку Вичужанка. Она принад-
лежит холдингу «Волжская 
мануфактура», хозяин которо-
го — зампред Ивоблдумы 
«единоросс» Анатолий Буров. 

Кроме того, люди говорили 
о паромной переправе через 
реку Сунжа, которую власти 
обещают уже не один год, но 
дело так и стоит. 

Все вопросы, поднятые на 
встречах в посёлках Каменка 
и Старая Вичуга, взяты ком-
мунистами в проработку. 

 
Пресс-служба Ивановского 

обкома КПРФ.

Когда будет  
переправа?

14 февраля доверенные лица кандидата в пре-
зиденты от КПРФ Николая Харитонова главный 
редактор газеты «Слово Правды» Сергей Карга-
польцев и секретарь Ивановского обкома КПРФ по 
работе с молодёжью Вера Шишлова посетили с 
рабочим визитом Вичугский район.

17 февраля в Великом Новгороде со-
стоялись пикеты в поддержку кандидата 
в президенты Российской Федерации от 
КПРФ Николая Михайловича Харитонова.  

 

В  них приняли участие активисты Новгород-
ского городского отделения КПРФ и дове-

ренные лица кандидата Татьяна Кинцель, Ва-

лерий Глазунов и секретарь по молодёжной 
политике Новгородского обкома партии Сер-
гей Михеев. 

Участники акции раздавали партийную пе-
чатную продукцию — газеты, буклеты, листов-
ки — и отвечали на вопросы новгородцев. 

 
Пресс-служба Новгородского обкома КПРФ.

За нашего кандидата

В  конце ноября коммуни-
стам и возмущённой об-
щественности города 

удалось добиться демонтажа 
памятника Врангелю. В ходе 
противостояния возобладала 
позиция, что белый генерал 
не был патриотом России, как 
утверждают его сегодняшние 
адепты, он боролся против 
интересов своей страны, свое-
го народа при поддержке ино-
странных держав, а значит, 
ставить памятник ему, осо-
бенно сейчас, когда коллек-
тивный Запад снова идёт по-
ходом на нашу страну, было 
вопиющей ошибкой. 

Памятник Жванецкому то-
же разделил общественность, 
и не только ростовскую, на 
противников и защитников. 
Критики увековечения в брон-
зе Жванецкого ставят под во-
прос его патриотизм. Как, 
впрочем, и художественную 
ценность его творений. Вот, к 
примеру, мнение известного 
писателя Захара Прилепина: 
«Покойный не был большим 
патриотом России и никогда 
не войдёт в пантеон русской 
литературной классики. Слу-
шать его было иногда даже 
любопытно, но читать — не-
возможно, и второго дна там 
нет (…) Тут дело даже не в 
том, что Жванецкий плох. 
Нравится он кому-то — и хо-
рошо. У него был свой стиль и 
свой слушатель (многомил-
лионный). Дело в какой-то 
тоскливой неуместности по-
явления таких памятников…» 
З. Прилепин называет имена 
людей, которым следовало бы 
поставить памятники, в том 
числе писателей-фронтовиков 
Юрия Бондарева, Юлии Дру-
ниной, Павла Шубина. 

Действительно, почему из 
большой семьи отечественных 
мастеров слова Ростов на этот 
раз выбрал именно Жванец-
кого? Пушкинская улица — са-
мая «писательская» в донской 
столице. На ней, представляю-
щей из себя пешеходный буль-
вар, несут вечный караул, кро-
ме монумента Пушкина, брон-

зовый Чехов, бюсты Шолохова 
и «правофланговых» донской 
писательской роты Анатолия 
Калинина и Виталия Закрут-
кина, а у Дома кино — памят-
ник актёру и поэту Владимиру 
Высоцкому. И вот теперь — в 
почётном монументальном 
строю занял место бронзовый 
сатирик со своим знаменитым 
портфелем. 

В связи с этим мне вспом-
нилась статья французского 
писателя Эмиля Золя «Памят-
ник Бальзаку», написанная 
почти полтора столетия на-
зад. В ней, узнав, что в Париже 
решено воздвигнуть памят-
ник Александру Дюма, Золя 
задаётся вопросом, а почему 
до сих пор нет памятника ав-
тору «Человеческой комедии», 
внёсшего, на его взгляд, боль-
ший вклад в литературу? И 
отвечает на свой вопрос так: 
«Читатель всегда обожает ав-
торов, которые не заставляют 
его ломать голову над своими 
произведениями, которые не 
подавляют его слишком ин-
дивидуальным характером 
творчества, но чей беззабот-
ный нрав поддерживает весё-
лое расположение духа (…) Я 
даже убеждён, что мои слова 
вызовут у многих удивление. 
Памятник Бальзаку? С какой 
стати? Что за странная затея? 
Он ведь никогда не шутил, он 
не развлекал (…) сейчас надо 
в спешном порядке увекове-
чить в бронзе развлекателей, 
чтобы время не стёрло их в 
пыль (…) По крайней мере ес-
ли уж воздвигать памятники, 
то надо делать это, считаясь с 
какой-то логикой и справед-
ливостью (…) Мы не отверга-
ем Александра Дюма. Мы 
только требуем, чтобы пер-
вым был Бальзак…» 

Параллели, мне кажется, 
просматриваются. Однако 
вполне допускаю, что выводы 
Золя, если целиком перенести 
рассуждения о Бальзаке и Дю-
ма на ситуацию с памятником 
Жванецкому, покажутся по-
клонникам сатирика неспра-
ведливыми. Довольные уста-

новкой памятника напоми-
нают, что Жванецкий не толь-
ко развлекал, «смешил», но, 
как и подобает сатирику, в 
юмористическом ключе вёл 
разговор о серьёзных вещах, 
указывал на недостатки, спо-
собствуя их исправлению. А 
за критику, даже нелицепри-
ятную, сатирику пенять, дес-
кать, нельзя.  

Что ж, тогда, очевидно, луч-
шим памятником писателю-
сатирику должна бы стать из-
менённая с его помощью к луч-
шему, преображённая жизнь.  

А вот с этим-то как раз дело 
обстоит неважно. Громкая по-
пулярность, узнаваемость, 
публичность Жванецкого при-
шлись на постсоветскую Рос-
сию. Помню его в программе 
«Дежурный по стране», выхо-
дившей на федеральном теле-
канале. В ней Жванецкий ост-
роумно откликался на акту-
альные темы дня. Такой пере-
дачи сегодня нет. Зато полу-
чил в нынешней России рас-
пространение другой «теле-
формат»: обращения родите-
лей больных детей, с экрана 
вымаливающих деньги на 
операции.  

Именно при возрожденном 
капитализме в порядке вещей 
стали миллионы соотече-
ственников «за чертой бедно-
сти», платная медицина и до-
рогие лекарства, бездомные, 
постоянный рост цен, разде-
ление на бедных и богатых. 
Жизнь в стране для многих 
менялась к худшему, катилась 
под откос. А сатирик Жванец-
кий «дежурил по стране», шу-
тил, обаятельно улыбался 
многомиллионной аудитории, 
получал ордена за заслуги, 
звания. И, мне представляет-
ся, вольно или невольно, мо-
жет, того и не желая, стано-
вился в глазах обездоленных 
людей лицом этой новой Рос-
сии: баловнем эпохи перемен, 
одной из фигур её пёстрой, 
вечно ликующей медийной 
тусовки, «культурной элиты». 
А, значит, и лицом тех тягот и 
несправедливостей, на кото-
рые так богата для людей со-
временная капиталистическая 
Россия.  

Возможно, и поэтому это 
лицо, запечатлённое в бронзе 
на ростовской улице, вызыва-
ет у прохожих не только ра-
достную улыбку узнавания. 

 
Андрей КРЮКОВ. 

г. Ростов-на-Дону.

Неуместность 
 

В Ростове-на-Дону Жванецкого поставили  
в один ряд с Пушкиным, Чеховым и Шолоховым

В Ростове-на-Дону продолжается бум памят-
никостроительства. Не успели улечься страсти 
по поводу установки бюста белогвардейского ге-
нерала Врангеля — и вот новый «каменный 
гость». На улице Пушкинской торжественно от-
крыли памятник писателю-сатирику Михаилу 
Жванецкому. Новый скульптурный объект вызвал 
взрыв споров, так же как и его «предшественник» 
— изваяние «чёрного барона».
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В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯБЕЛОРУССКИЙ ПРИМЕР

ТАЛЛИН. Сразу несколько 
«громких» заявлений сделали ру-
ководители Эстонии. Так, прези-
дент прибалтийской республики 
Алар Карис, назвав конфликт на 
Украине решающим моментом 
для поколения, призвал западные 
страны проявить решимость в 
поддержке Киева, иначе их по-
считают слабыми. Политик также 
добавил: любое европейское го-
сударство не сможет противосто-
ять России в одиночку. А вот 
эстонский премьер Кая Каллас ра-
тует за скорейшую конфискацию 
российских активов — до прези-
дентских выборов в США.   

ВАБАГ. Как минимум 53 че-
ловека погибли в результате 
столкновений между племенами 
в провинции Энга в высокогор-
ных районах Папуа — Новой 
Гвинеи: группа людей попала в 
засаду и по ним открыли огонь. 
Инцидент может оказаться круп-
нейшим массовым убийством в 
высокогорьях страны за всю но-
вейшую историю.  

КИТО. Эквадор не будет по-
ставлять российскую военную тех-
нику в США в обмен на новое во-
оружение. Как заявил в беседе с 
послом РФ Владимиром Спринча-
ном президент латиноамерикан-
ской страны Даниэль Нобоа, Эква-
дор, учитывая его нейтральный 
статус и постоянное членство в 
ООН, не может позволить втянуть 
себя в конфликт на чьей-либо сто-
роне. Позиция Кито — не направ-
лять оружие и боеприпасы в горя-
чие зоны, а способствовать мир-
ному урегулированию ситуации. 

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ 

Перспективными счи-
таются деревни, где 
рождаются дети, 
строятся дома и шко-
лы, развивается инфра-
структура и есть ра-
бота с достойной зар-
платой. Корреспонден-
ты белорусской газеты 
«7 дней», как сообщает 
БЕЛТА, нашли такое се-
ло в Лепельском районе 
Витебской области. 
Деревню Домжерицы 
после совещания у гла-
вы государства А. Лу-
кашенко управляющий 
делами президента  
Ю. Назаров привёл в 
пример как место при-
тяжения молодых кад-
ров. Журналисты от-
правились туда, чтобы 
узнать, чем их при- 
влекает деревенская 
жизнь и как изменит-
ся этот населённый 
пункт, попав в проект 
«Деревня будущего». 

 
Большие 

перспективы 
Если бы официально суще-

ствовал список самых краси-
вых деревень Белоруссии, по-
жалуй, Домжерицы могли бы 
его возглавить. Местные жи-
тели называют родное село не 
только перспективным, но и 
уникальным. Находится дере-
венька в самом сердце Бере-
зинского биосферного запо-
ведника, от столицы эти жи-
вописные места отделяют 
чуть больше 120 километров. 
В окружении леса будто по-
падаешь в другой мир, напол-
ненный тишиной и покоем. 

По современным меркам 
эта деревня небольшая — все-
го 368 жителей. Но весомая 
их часть — молодёжь. Есть 
здесь детский сад и школа, 
библиотека и клуб, музыкаль-
ная школа и тренажёрный 
зал. Работают почта, ФАП и 
два магазина, где можно ку-
пить всё необходимое: от 
продуктов до промтоваров. 
Поскольку деревня является 
центром заповедника, на её 
территории есть ещё и гости-
ница, ресторан, музеи. Всего 
в километре от села можно 
прогуляться по зоопарку и 
увидеть многочисленных 
представителей белорусской 
фауны: зубров, медведей, 
волков, оленей, лосей. 

— Не каждая деревня может 
похвалиться столькими инте-
ресными объектами, — уве-
ряет председатель сельсовета 
Татьяна Романович, коренная 
жительница этих уникальных 

мест. — У меня никогда и не 
возникало мыслей о пере-
езде, тем более в город. Те, 
кто родился здесь и вырос 
или приехал и остался, — это 
люди, влюблённые в природу. 
Они охраняют и берегут её. 

При этом Татьяна Агеевна 
уверена: чтобы молодёжи хо-
телось жить на селе, нужно 
создать максимально ком-
фортные условия — как в её 
родных Домжерицах. 

— Пустующих участков с 
домами у нас нет, всё выкуп-
лено под дачи. Больший про-
цент приезжающих — из 
Минска. А в прошлом году 
домик приобрела семья из 
Латвии, — рассказывает она. 

Подмечает, что между 
жизнью в деревне сейчас и лет 
20 назад огромная разница: 

— Всё меняется, условия 
улучшаются. Проблемные во-
просы есть, но с ними справ-
ляемся. Например, зимой на 
повестке дня расчистка снега. 
На помощь приходит руко-
водство заповедника, за что 
большое спасибо. 

В Березинском заповеднике 
работают почти все трудоспо-
собные жители посёлка, в том 
числе молодёжь. К примеру, 

начальник отдела туризма 
Дарья Ранковская на распре-
делении сама попросила на-
правление в заповедные ме-
ста. Признаётся: спустя четы-
ре года о своём решении не 
жалеет. 

— Молодых специалистов 
здесь очень хорошо прини-
мают. Важно, что предостав-
ляют общежитие. Руковод-
ство уже всё продумало и 
подготовило заранее, только 
приезжай и трудись! Напри-
мер, у меня комната повы-
шенной комфортности с ме-
белью и техникой, — расска-
зывает девушка. — С теми, 
кто считает, будто в деревне 
жить скучно, готова поспо-
рить. Работа у нас интерес-
ная. А молодёжь сама приду-
мывает себе занятия: много 
проводим спортивных меро-
приятий, вместе отмечаем 
праздники. Скучать точно не 
приходится. 

 
В Домжерицы — 

навсегда 
За нескучной жизнью в 

Домжерицы приехала когда-
то из Витебска Тамара Шафа-
рович. Здесь встретила буду-

щего мужа. Сразу после 
свадьбы молодожёнам выда-
ли ключи от арендной квар-
тиры. Там сейчас живут не 
только Олег и Тамара, но и 
двое их детей. 

— Я из местной династии: 
родители работают здесь 
очень много лет. Выбирала 
профессию по примеру де-
душки — ветеринарного вра-
ча, — объясняет Тамара. — 
Много лет жила в Витебске и 
в какой-то момент решила: 
хочу переехать из города бли-
же к природе. Отправилась к 
родителям в Домжерицы. 

— А где себя видите через 
15—20 лет? — спрашиваем мы. 

— В Домжерицах! — не за-
думываясь отвечает Тамара. 
— Здесь очень комфортно 
жить. А если чего-то не хва-
тает, всегда можно на машине 
за 30—40 минут доехать до 
райцентра. Но и оттуда мы 
спешим поскорее вернуться в 
этот невероятный мир при-
роды. Знакомые из города ча-
стенько интересуются, не на-
доел ли нам сельский быт. На 
самом деле наша семья твор-
ческая, поэтому всегда нахо-
дим себе занятие после рабо-
ты: учимся рисовать, занима-

емся валянием из шерсти. Ле-
том на велосипедах можем по 
80 километров проехать. Зи-
мой организовываем лыжные 
прогулки по лесу, катаемся с 
детьми на санках. Так что всё 
здесь для жизни есть. Увере-
на, наша деревня и дальше 
будет хорошеть! 

 
Грандиозные 

планы 
В прошлом году Домжери-

цы включили в республикан-
ский проект «Деревня буду-
щего», а это значит, что гря-
дут серьёзные инфраструк-
турные изменения. 

— Первым делом планиру-
ем улучшить электроснабже-
ние. Уже сейчас идёт рекон-
струкция сетей, будут уста-
новлены новые подстанции. 
У населения появится воз-
можность получать больше 
киловатт на своё домовладе-
ние, чтобы, к примеру, уста-
новить электрокотлы. Также 
в планах реконструкция улич-
ного освещения, теплосетей, 
улучшение качества связи за 
счёт проведения оптоволок-
на. Обустройство парковоч-
ных мест, ремонт школы и 
детского сада, обновление 
фасадов коммунального жил-
фонда — это далеко не все ра-
боты, которые мы заплани-
ровали. К большей части из 
них приступили уже в этом 
году, — вводит в курс дел за-
меститель директора ГПУ 
«Березинский биосферный 
заповедник» Виктор Моска-
лёв. — Один из важнейших 
объектов — строительство 24-
квартирного дома. Он станет 
серьёзным подспорьем в ре-
шении жилищного вопроса. 
Молодые семьи хотят жить 
отдельно, самостоятельно ве-
сти хозяйство. Возведение до-
ма позволит привлечь в посё-
лок ещё больше молодых спе-
циалистов. 

А также мы узнали, что хо-
рошим подарком местным 
жителям, особенно семьям с 
детьми, станет благоустроен-
ная лесопарковая зона. По-
явятся дорожно-тропиночная 
сеть и уличное освещение, а 
сам парк украсят оригиналь-
ные малые архитектурные 
формы. 

Руководство заповедника 
уверено, что в новом месте 
отдыха в любую пору года бу-
дет звучать задорный смех 
ребятишек. Мы же, побывав в 
здешнем детском саду, где 
воспитываются 20 мальчишек 
и девчонок, не сомневаемся, 
что Домжерицам — процве-
тать. 

Марина ВАЛАХ. 
Фото  

Виталия ПИВОВАРЧИКА. 

«Говорят, 
в деревне скучно? 

Не верьте!»  
Молодые специалисты просятся сюда на распределение

Курс развития постсоветских государств со-
ткан из противоречий. Выбрав капитали-
стический путь, причём в жёсткой неоли-

беральной модели, они вынуждены учитывать 
господствующие в обществе ориентиры на со-
циальную справедливость. Это приводит к ла-
вированию и популизму, которые затрагивают 
все сферы — от социальной политики до дипло-
матии. Вдобавок местные элиты не прочь зара-
ботать на нарастающей международной вражде. 
Посылая различные — то благожелательные, то 
сдержанные — сигналы миро-
вым столицам, они повышают 
ставки в игре и добиваются 
уступок. 

Все последние дни провласт-
ные издания Киргизии восхи-
щаются смелостью главы рес-
публики, не побоявшегося по-
ставить на место самого гос-
секретаря США Энтони Блин-
кена. Этому предшествовало 
письмо главы американской дипломатии. Блин-
кен выразил в нём свою обеспокоенность по по-
воду рассматриваемых киргизским парламен-
том поправок в закон о некоммерческих орга-
низациях. Согласно предложенным изменениям, 
получающие зарубежную помощь и занимаю-
щиеся политической деятельностью НКО полу-
чат статус «иностранного представителя» с 
включением в соответствующий реестр. Если же 
организация будет уличена в «посягательстве на 
личность и права граждан» (каким именно об-
разом, в законопроекте не уточняется), за этим 
последуют штраф либо тюремное заключение 
сроком до пяти лет.  

Сделав серию реверансов в сторону Бишкека 
за многолетнее сотрудничество и развитие де-
мократии, Блинкен раскритиковал последние 
инициативы. По его словам, принятие поправок 
усилит давление на неправительственный сектор 
и поставит под вопрос программы, осуществляе-
мые при поддержке Вашингтона. Из-за этого, 
пригрозил госсекретарь, западные фонды уже 
сейчас рассматривают прекращение своей рабо-
ты в Киргизии. Садыр Жапаров в ответном по-
слании отверг эти опасения. Стремление к сво-
боде и справедливости, заявил он, «является ге-
нетическим кодом киргизского народа», а потому 
предположения об ослаблении гражданского об-
щества не имеют под собой оснований. Сама 
концепция пресловутого законопроекта об НКО, 
как отметил президент, близка к содержанию 
американского закона о регистрации иностран-
ных агентов, принятого ещё в 1938 году. «Возни-
кает вопрос: почему вам можно, а нам нельзя?» 
— задался вопросом Жапаров, заключив, что 
требования Блинкена имеют признаки вмеша-
тельства во внутренние дела республики. 

 

Если рассматривать эту заочную пикировку 
как таковую, реакция Бишкека полностью 
адекватна. США в лице подконтрольных 

фондов и некоммерческих организаций пустили 
в Киргизии прочные корни, сформировав влия-
тельную прозападную прослойку и годами дик-
туя свою волю сменяемым друг друга режимам. 
Однако есть большие сомнения, что, позволив 
себе шумный демарш, руководство страны пой-
дёт дальше. Скорее всего, повторится ситуация 
2015 года, когда в ответ на присуждение амери-
канским госдепартаментом премии осуждённо-
му за организацию массовых беспорядков пра-
возащитнику Азимжану Аскарову власти страны 
вышли из соглашения о сотрудничестве с Ва-
шингтоном. На тесные отношения с заокеанской 
державой это не повлияло. В том же 2015 году 
Киргизия стала участницей переговорного фор-
мата «C5+1» между странами региона и США.  

Реальность такова, что главным партнёром 
Вашингтона и получателем западной помощи 
выступает не некая «пятая колонна», а… само 
правительство. С одним только агентством США 
по международному развитию (USAID) руковод-
ство Киргизии за последние годы осуществило 
десятки совместных проектов в сферах образо-
вания, здравоохранения, сельского хозяйства, 
водоснабжения, подготовки госслужащих и т.д. 
Например, в декабре прошлого года USAID на-
правило 1,8 миллиона детских книг в библиотеки 
страны. Ранее в том же году оно профинансиро-
вало передачу «умных» счётчиков министерству 

энергетики, а также выделило дополнительно  
6 миллионов долларов на программы по под-
держке здравоохранения и женского предпри-
нимательства. В партнёрстве с министерством 
сельского хозяйства осуществляется проект «Ус-
пешный район-2» на сумму 5 миллионов долла-
ров, а с министерствами юстиции и труда — 
проект «Активные граждане» с объёмом финан-
сирования 16 миллионов долларов.  

И это лишь малая толика помощи, прини-
маемой Киргизией. Помимо USAID, донорами 

являются другие американские (Национальный 
фонд демократии, Национальный демократи-
ческий институт, Американские советы по 
международному образованию и т.д.) и евро-
пейские (Британский совет, Германское обще-
ство по международному сотрудничеству и 
т.д.) структуры. Поддержка оказывается и по 
межправительственным каналам. Не далее как 
в январе Евросоюз перечислил правительству 
Киргизии 3 миллиона евро для поддержки 
цифровизации, несколькими месяцами ранее 
Бишкек получил 7 миллионов евро для системы 
образования. И подобные примеры можно пе-
речислять очень долго. 

 

Отдельная тема — западные кредиты и ин-
вестиции. Здесь руководство Киргизии, 
как и других республик региона, также не 

демонстрирует щепетильности. Например, офи-
циальный Бишкек установил довольно тесные 
контакты с небезызвестным семейством Рот-
шильдов. Первый шаг к этому был сделан в но-
ябре прошлого года, когда глава правительства 
Акылбек Жапаров посетил Лондон. От британ-
ского правительства он добился выделения 11 
миллионов долларов на «нужды развития», а в 
рамках деловых встреч провёл переговоры с 
компанией Rotschild and Co. Среди затронутых 
тем было привлечение средств в горнодобы-
вающую промышленность Киргизии.  

Видимо, предложения премьера заинтересо-
вали западных дельцов, поскольку в феврале в 
республику прибыла управляющий директор 
компании баронесса Ариэль де Ротшильд. В Биш-
кеке она встретилась с главой правительства, 
министром финансов, руководителем нацио-
нального банка и другими чиновниками. Под-
робности бесед не разглашаются. В правительстве 
сообщили лишь, что стороны обсудили вопросы 
сотрудничества в привлечении инвестиций для 
реализации крупных национальных стратегиче-
ских проектов и в оказании консультационных 
услуг. К слову, активную деятельность Ротшильды 
уже развернули в соседнем Узбекистане. По со-
глашению с Ташкентом они помогают привати-
зировать банковско-финансовый сектор. 

Имея многочисленные рычаги экономическо-
го влияния, Запад пользуется ими и в политиче-
ских целях. Например, под его давлением была 
восстановлена полноценная работа радио «Азат-
тык» (киргизский филиал «Радио Свобода»), за-
крытого по обвинению в распространении не-
достоверной информации во время киргизско-
таджикского пограничного конфликта. Крайне 
медленно продвигается принятие ставшего кам-
нем преткновения законопроекта об НКО. Ини-
циированный год назад, он пока принят только 
в первом чтении. 14 февраля стало известно о 
направлении документа в парламентские коми-
теты для доработки. В частности, предложено 
исключить из текста норму об уголовной ответ-
ственности. И это тоже наверняка результат ра-
боты западных столиц и их агентов влияния в 
республике. Так что пока говорить об избавлении 
Киргизии от навязчивой иностранной «опеки» 
не приходится, и все громкие заявления остают-
ся элементом демагогии. 

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек.

Внешняя политика Киргизии совершила очередной вираж. Президент 
Садыр Жапаров дал отповедь американскому руководству, предостере-
гая от вмешательства во внутренние дела страны. Ценность смелого 
поступка, однако, ставится под сомнение другими шагами Бишкека, на-
пример сотрудничеством с бизнесом Ротшильдов и USAID.

Дипломатия 
флюгера

ЛАТИНСКАЯ АМЕРИКА

Н а этом творческом фо-
руме, считающемся 
наиболее значимым со-

бытием кубинского издатель-
ского дела, почётным гостем 
уже во второй раз начиная с 
1995 года является Бразилия, 
чей посол Кристиан Варгас 
уже объявил о массовом при-
сутствии в Гаване представи-
телей своей страны в инсти-
туциональном, литературном, 
культурном и художествен-
ном пространстве. 

В эту делегацию, возглав-
ляемую министром культуры 

Бразилии Маргарет Менесес, 
входят известные писатели, 
карикатуристы и музыканты, 
сюда для читателей кариб-
ского острова привезено 
шесть тысяч наименований 
произведений на испанском 
языке.  

«Здесь можно увидеть луч-
шее из современной бразиль-
ской литературы, например 
книги Консепсьон Эваристо, 
выдающейся писательницы 
нашей страны, чернокожей 
женщины, представляющей 
целый сектор бразильского 

населения, — заявил Варгас. 
— В ярмарке также примут 
участие Айтон Кремат, Фрей 
Бетто, Джефферсон Тенорио, 
Сокорро Ачиоли и другие юж-
ноамериканские литераторы».  

Во время Гаванской ярмар-
ки намечено показать ряд 
бразильских фильмов. Будут 
проводиться лекции по обще-
ственным наукам, здоровью 
человека и окружающей сре-
де, периодическим публика-
циям и цифровым медиа. Но-
винкой этого года стал проект 
«Детские классы», организо-
ванный издательством Gente 
Nueva, министерством обра-
зования Кубы и Кубинской об-
серваторией книг и чтения.  

Участвующие в ярмарке бо-
лее 45 стран, в числе которых 
Колумбия, Испания, Вьетнам, 
Аргентина, Россия, Чили, Мек-
сика, Палестина и другие, ко-
нечно же, также представят 
новинки современной лите-
ратуры и классические про-
изведения. 

Пренса Латина.

Книжное  
изобилие на Кубе 

 
32-я Гаванская международная книжная яр-

марка, которая будет проходить по 25 фев-
раля, предлагает публике широкую и разнооб-
разную культурную программу на своей глав-
ной и 17 дополнительных площадках.

Ч тобы отметить очередную годов-
щину окончания афганской войны, 
ветераны-интернационалисты, их 

сыновья и члены их семей собрались в 
центре Кишинёва. Начали свою акцию 
бывшие советские воины и примкнувшие 
к ним оппозиционные депутаты левого 
крыла с символических «похорон СНГ» в 
Молдавии. На ступенях парламента был 
водружён символический гроб и возло-
жены венки Содружеству бывших совет-
ских республик от скорбящих бывших 
советских граждан. 

Кстати, в этот самый момент депутаты 
парламента обсуждали денонсацию трёх 
очередных договоров, подписанных в 
рамках СНГ. Речь шла о соглашениях «О 
принципах обеспечения вооружённых 
сил государств-членов СНГ техникой 
и другими материальными средства-
ми», «О группах военных наблюдате-
лей и коллективных силах поддержа-
ния мира в СНГ» и «О сотрудничестве 
государств-участников СНГ в борьбе с 
терроризмом». По мнению молдавского 
правительства и министерства обороны, 
денонсация этих соглашений обусловле-
на их «неприменимостью и неактуаль-
ностью».  

«Мы пришли сюда с гробом и венками, 
чтобы продемонстрировать: нынешний 
парламент, денонсируя договоры с СНГ, 

хоронит наше будущее, — сказали орга-
низаторы протеста. — Уничтожение в 
угоду западным кукловодам хороших 
взаимоотношений с Российской Федера-
цией и странами СНГ уже привело к ка-
тастрофическим последствиям для на-
шей республики, а после выхода из СНГ, 
к которому нас ускоренными темпами 

толкает режим президента Санду и её 
марионеток из правящей партии PAS, мы 
и вовсе похороним надежду на светлое 
будущее для нашей страны». 

После митинга колонна под красными 
знамёнами и под советские песни 1980-х 
годов, в которой в едином строю собра-
лись ветераны-интернационалисты, их 
сыновья и внуки, торжественно прошла 
из центра Кишинёва к памятнику пав-
шим в Афганистане в мемориальном пар-
ке на Московском проспекте столицы. 
Здесь ветераны и неравнодушные жители 
города воздали дань памяти и чести пав-
шим советским воинам и возложили цве-
ты к подножию мемориала. Символично, 
что принять участие в митинге памяти 
не решился ни один представитель ми-
нистерства обороны Молдавии или кто-
либо из руководителей правительства 
республики. 

Леонид АНДРЕЕВ. 
г. Кишинёв.

«Афганцы» —  
за Содружество 

 
15 февраля исполнилось 35 лет со дня вывода советских войск из 

Афганистана. Выполнить свой интернациональный долг в состав 
ограниченного контингента были призваны более 12 тысяч жителей 
Молдавии. Из них 301 воин погиб и ещё 700 получили ранения.

Представители организа-
ций направили в прави-

тельство обращение с прось-
бой принять быстрые и реши-
тельные меры. 

«Экономическая нестабиль-
ность, изменение климата, 
реализация «зелёных» целей, 
рост себестоимости продук-
ции, падение доходов — все 
эти факторы в совокупности 
поставили производство про-
дуктов питания и сельское 
предпринимательство в слож-
ное положение», — цитирует 
заявление интернет-портал 
RuBaltic.Ru. 

Аграрии указали, что в про-
шлом году они попали в глу-

бокий кризис, их долги перед 
поставщиками приближаются 
уже к 70 миллионам евро. 

«Учитывая глубокий кризис 
в отрасли, мы просим прави-
тельство выделить средства 
на экстренную поддержку из 
госбюджета. Эта поддержка 
чрезвычайно важна для фер-
меров, которые в настоящее 
время испытывают трудно-
сти», — указали аграрии. 

Сельхозпроизводители под-
черкнули, что находятся в очень 
сложной ситуации, поскольку 
их доходы снизились, а себе-
стоимость производства воз-
росла значительно. 

Артур ТАММ.

Аграрии бьют тревогу 
 

Сельскохозяйственный сектор Эстонии находится в глубо-
чайшем кризисе с момента её вступления в Европейский союз. 
Об этом заявили представители Центрального союза хуторян 
республики, Аграрно-торговой палаты, а также Союза молодых 
фермеров, сообщает интернет-портал ERR.ee.

В СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ ВЬЕТНАМ

Согласно прогнозам Цент-
ра исследований экономики 
и бизнеса (CEBR), Вьетнам 
совершит большой скачок в 
таблице Мировой экономи-
ческой лиги (WELT). 

 

Республика быстро подни-
мется в рейтинге WELT с 34-

го места, которое она занимала 
в 2023 году, на 24-е в 2033-м и 
на 21-е в 2038 году. В недавно 
опубликованном рейтинге 
WELT CERB отмечает, что Вьет-
нам — это примечательный 

пример страны, которая, как 
ожидается, укрепит свои пози-
ции в глобальной цепочке соз-
дания стоимости, осуществляя 
внутренние реформы и повы-
шая производительность труда. 

Подчёркивается, что СРВ в 
последнее время продемон-
стрировала значительный про-
гресс и к 2038 году благодаря 
многочисленному и относи-
тельно молодому населению у 

неё есть шанс обогнать боль-
шинство государств АСЕАН, 
уступив только Индонезии, и 
войти в число 25 ведущих эко-
номик мира к 2038 году. 

CEBR также прогнозирует, что 
благодаря своему демографиче-
скому преимуществу Вьетнам 
сможет достичь своей цели — 
стать страной с высоким уров-
нем дохода к 2045 году.  

ВИА.

Прекрасные перспективы

Информационные  
артерии 

Китайская Народная Республика планирует к 
концу 2025 года распространить сеть мобиль-

ной связи пятого поколения (5G) со скоростью  
1 тыс. Мбит/с и оптоволоконные сети на все уезды 
и посёлки в приграничных районах страны. 

Широкополосным интернетом будут охвачены 
все административные деревни, пограничные 
объекты управления и торговли, а также насе-
лённые острова, говорится в циркуляре мини-
стерства промышленности и информатизации 
КНР. Подчёркивается важность охвата интерне-
том приграничных районов, а мобильные и ка-
бельные сети называются «информационными 
артериями» для местного развития. 

Синьхуа.
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Российской Федерации 

ООссттааннооввииттьь  ллжжееннооввааттоорроовв,,  ггууббяящщиихх  ррууссссккиийй  ттееааттрр

Собственно, потому и взялась 
за перо Галина Александров-
на Ореханова, несмотря на 

тяжелейшее состояние, в котором 
она сейчас находится. Дело в том, 
что летом прошлого года ей при-
шлось перенести клиническую 
смерть и она была возвращена, 
как говорится, буквально с того 
света. Положение и теперь во мно-
гом остаётся критическим. Однако 
любовь к родному театру и острей-
шая тревога за его судьбу не поз-
воляют Галине Александровне 
устраниться от происходящего в 
стенах МХАТ и вокруг. 

А что же здесь происходит? Бе-
да, по-другому не скажешь. Да ещё 
какая беда! Ведь столько сил было 
положено, в том числе авторами 
«Правды», дабы в конце концов 
выдворили из  МХАТ бездарного 
пустозвона и ловкого дельца, ка-
ковым сполна проявил себя Боя-
ков. Понадобилось почти три года 
упорнейшей борьбы! Но в резуль-
тате оказывается, что тревога за 
уникальный русский театр не 
только не уменьшилась, а в чём-
то ещё более возросла. 

Именно об этом с болью сердеч-
ной написала Галина Ореханова в 
упомянутой мною статье. И пово-
ды у неё весьма серьёзные. 

В самом деле, главный вопрос, 
который волновал и продолжает 
волновать всех, кто искренне пере-
живает за МХАТ, кратко можно 
сформулировать следующим обра-
зом: насколько этот театр будет со-
ответствовать заветам своих вели-
ких основоположников? Заветам, 
достойно реализовавшимся выдаю-
щейся воспитанницей мхатовской 
школы Татьяной Дорониной. 

На поверку же вырисовывается 
чудовищный парадокс. Те, кому по 
предоставленным в театре руко-
водящим должностям прежде все-
го вроде бы положено продолжить 
дело Дорониной, этим вовсе не 
озабочены. А озабочены они со-
всем другим, противоположным! 

Для них былой МХАТ, ставший 
вершиной русского реалистиче-
ского, психологического театра, — 
это нечто консервативное, прими-
тивное, сугубо несовременное. И 
задачу свою они видят в том, что-
бы всё это ПЕРЕФОРМАТИРОВАТЬ, 
то есть в корне изменить. 

 

В прочем, вслед за Г. Орехано-
вой давайте конкретизиру-
ем, кто же есть эти «они». И 

первыми возникают две должно-
сти, два имени — генеральный ди-
ректор Владимир Абрамович Кех-
ман и главный режиссёр Галина 
Александровна Полищук. 

Что сразу о них можно сказать? 
На удивление изначально они да-
леки от МХАТ — от его идеологии 
и эстетики. Более того, всему это-
му чужды. И если Кехман, вирту-
озно директорствующий в двух 
музыкальных театрах — новоси-

бирском и петербургском, МХАТ 
воспринимал просто с полным 
равнодушием, то Полищук, по 
меньшей мере, с презрением. Она 
даже и не скрывает этого. Заявила 
же: когда, мол, проезжала мимо 
здания МХАТ, то всегда думала, 
что не хочет туда войти. 

Ну вот, а оказалась в руковод-
стве этим театром. Что же было в 
голове российского министра 
культуры при решении о таком 
назначении? Ведь Ольга Любимо-
ва имела перед собой злосчастный 
опыт своего предшественника 
Мединского, одарившего МХАТ 
Бояковым! 

Оправданием для назначения 
Кехмана в директорское кресло 
были его и в самом деле реальные 
хозяйственно-административные 
данные. Именно они, по мини-
стерскому рассуждению, сейчас 
требовались в первую очередь, по-
скольку в здании театра назрел 
неотложный капитальный ремонт. 

И ремонтом он занялся умело. 
Но как с художественным напол-
нением знаменитой некогда сце-
ны? Тут бразды правления взяла 
Полищук. 

Нет, нельзя сказать, что Кехман 
совсем отошёл от влияния на твор-
ческую программу театра — не та-
ков характер у Владимира Абрамо-
вича. Однако в основном доверился 
энергичной Галине — это факт. А 
под её натиском очень скоро как 
дым растаяли все громогласные 
обещания, с которыми вступал он 
на новый свой (третий одновре-
менно!) директорский пост. 

С большими обещаниями, мы 
помним, явился во МХАТ и Бояков. 
При этом понимая: главное, что 
надо публично твердить, — «будем 
следовать курсу Татьяны Василь-
евны». Чем на деле это обернулось, 
теперь известно. 

Кехман тоже с порога клялся в 
верности делу Татьяны Васильев-
ны, официально утверждённой на 
должность президента театра. 
Особую радость у многих вызыва-
ли его заявления о намерении вос-
становить лучшие спектакли до-
ронинского репертуара. Кое-что 
действительно было возобновле-
но. Однако лишь кое-что, не более. 
В остальном формирование ре-
пертуара пошло в иную сторону. 

 

П оказательно, что первой ре-
жиссёрской работой Поли-
щук на сцене МХАТ стал 

спектакль под названием «Жен-
щины Есенина». Я-то считаю такое 
недопустимым, а подтверждение 
нахожу во всей истории русского 
и, пожалуй, даже мирового театра. 

Слишком откровенно подаётся 
главная цель — привлечь зрителя. 
Привлекать людей в театральный 
зал, конечно, необходимо, но в 
данном случае именно про подоб-
ные варианты говорится: «спеку-
ляция», «дешёвка». Потому что 

проще простого выстроить целый 
ряд аналогичных пьес-«прима-
нок»: «Женщины Пушкина», или 
Лермонтова, или Блока, Маяков-
ского и т.д. Но будет ли в этом 
подлинное искусство? 

Единственным достоинством 
постановки Полищук я бы счёл 
портретное сходство исполните-
ля главной роли с его героем. Но 
народ-то идёт! Своего рода 
«клубничка»… 

Когда же Полищук пришлось 
взяться за одного из самых люби-
мых доронинских авторов — Ва-
лентина Распутина, получился 
полный провал. И в ответ на кри-
тику поддерживающие её аполо-
геты начали тогда вовсю развивать 
тему западной формации данного 
режиссёра. А русские писатели-
«почвенники» с их деревенской 
темой ей, дескать, не родня. 

И ведь на самом деле своими 
пристрастиями и сценической 
ориентировкой она всё больше и 
больше подтверждала именно та-
кую оценку. Родилась и росла По-
лищук в Риге. Трудовое поприще 
начинала стюардессой в Рижском 
аэропорту. Несколько наших чита-
телей, откликнувшись на статью  
Г. Орехановой, написали, что там 
бы и надо было Полищук оставать-
ся, но вот пошла в режиссёры… 

Горбачёвская «перестройка» 
окончательно закруглила и утвер-
дила её европейско-американский 
курс. Во всяком случае, довольно 
обширный список пьес, постав-
ленных ею в разных театрах, рус-
скую и советскую литературу 
представляет минимально. А если 
за что-то оттуда и бралась она, то 
результат следовал подобный «Ге-
рою нашего времени», выпущен-
ному в Астраханском драматиче-
ском театре пять лет назад. 

Мы решили перепечатать пол-
ностью статью об этом спектакле 
из астраханской прессы, чтобы 
вы, читатели, могли убедиться: к 
тому времени было уже абсо-
лютно ясно, на что способна та-
кая режиссура. И за это, выходит, 
Полищук удостоена чести быть 
взятой в Москву, да ещё главным 
режиссёром, да к тому же в театр 
величайших традиций! 

Позволю себе поставить вопрос 
ребром: а смотрел ли кто-нибудь 
из российского министерства 
культуры хоть какие-то две-три 
постановки этого «творца»? У ме-
ня на сей счёт бо-о-льшие сомне-
ния. Налицо вопиющий негатив-
ный опыт, плоды которого пожи-
нать приходится весьма широко. 
Полищук продолжает внушитель-
но его пополнять. 

 

О смыслим то, что вызвало 
статью Г. Орехановой. В ны-
нешнее время уже не удив-

ляет, когда театр ставит не пьесу 
классика, а нечто «по мотивам 
пьесы». Или фильм снимается — 

тоже «по мотивам». И что сие зна-
чит? А любое препарирование 
текстов, созданных крупнейшими 
талантами или даже гениями про-
шлого. Но и на фоне разливанного 
произвола затеянное Полищук по-
трясло своим кощунством. 

Прочитав сочинённый совре-
менным драматургом Еленой 
Исаевой и руководимой ею «твор-
ческой группой» сценарий буду-
щего спектакля, можно было толь-
ко ахнуть, что действие одного из 
самых известных и самых сильных 
горьковских произведений пере-
несено… в психиатрическую боль-
ницу! А от написанного классиком 
остались лишь несколько фраз да 
имена действующих лиц. 

Крайне возмутившись и решив 
остановить немыслимое, Галина 
Александровна Ореханова срочно 
предложила тогда в «Правду» крик 
своей души. Надеясь, что скан-
дальная премьера после критиче-
ской публикации будет хоть на ка-
кое-то время отодвинута, чтобы в 
театре могли одуматься. Но какое 

там! Чем громче скандал, тем луч-
ше для кассы. Это неписаное пра-
вило циников трудно отменить. 

И вот в назначенный для премь-
еры Татьянин день (вызов прези-
денту театра?) кощунство совер-
шается. По зрительским рядам пе-
редают, что «даже сама Лариса До-
лина пришла»: наверное, это вроде 
свадебного генерала. Но что же 
происходит на сцене, когда начи-
нается действие? А вот этого пе-
ресказать вам, при всём желании, 
я не могу. Потому что действия-
то, собственно, и нет. А есть пере-
насыщенные медицинской терми-
нологией разговоры пациентов и 
врачей, понять которые даже при 
максимальном напряжении без 
специальной подготовки весьма 
затруднительно. 

В антракте заглядываю в про-
граммку. Чудеса! Обычного списка 
актёров-исполнителей здесь не 
находится, зато предлагают некое 
«разъяснение» содержания. Так 
сказать, концептуальное, потому 

придётся воспроизвести его цели-
ком. Итак: 

«Современный спектакль пере-
стаёт быть иллюстрацией драмы, 
он использует её тексты для ис-
следования. «Над Не» — это спек-
такль-исследование человека, его 
пороков, мотиваций, необъясни-
мых и нелогичных поступков — 
таких как любовь, дружба, проще-
ние, жертвенность, ненависть. Ис-
следование мозга, гормонов 
счастья — дофамина, эндорфина, 
серотонина и окситоцина, — ней-
ронов и их мгновенной гибели. 
Всё ради ответа на горьковский 
вопрос: что же такое человек? 

Современный театр отказыва-
ется от иллюстрации жизни и об-
ращается к ней исключительно для 
создания ассоциаций при созда-
нии художественного образа, ху-
дожественного высказывания. Мы 
блуждали в дебрях текстов Горь-
кого в жажде ответа на волнующие 
нас вопросы о смысле жизни че-
ловека, его назначении, Боже-
ственном происхождении и при-

шли к выводу, что «смысл жизни в 
красоте и смысле стремления к 
цели, и нужно, чтобы каждый мо-
мент бытия имел свою высокую 
цель» (Максим Горький)». 

Умозрительно, как говорится, 
авторы данного заявления, может, 
и в самом деле к чему-то для себя 
пришли. Только никоим образом 
не следует ничего подобного из 
предложенного ими зрителям. А 
предложили отнюдь не художе-
ственное исследование — оно под-
менено какой-то псевдомного-
значительной туфтой, сложенной 
из навала медицинских терминов. 
Напечатанная благодарность це-
лому списку врачей-психиатров 
«за сотрудничество и оказание по-
мощи» в определённом смысле 
оправданна, только показанное на 
сцене интереснее от этого не ста-
новится. 

И каково школьникам, которые 
пришли смотреть М. Горького по 
своей учебной программе? За го-
сударственный счёт их просто об-

манывают и дезориентируют. Хотя 
другие зрители тоже дезориенти-
рованы. Рекламой многим, кажет-
ся, уже внушили: это и есть совре-
менный интеллектуальный театр. 
После спектакля я спрашивал: 
«Понравилось?» Так вот, были от-
веты: «Любопытно», «Необычно», 
«Нестандартный новый взгляд»… 

Словом, из ничего делают нечто, 
да ещё и ощущение причастности 
к необычному испытывают. Удов-
летворение своего рода. А от чего? 
Фактически — от пустоты.  

 

Т ак случилось, что это пред-
ставление, сооружённое по 
инициативе главного режис-

сёра МХАТ Г. Полищук и одобрен-
ное гендиректором В. Кехманом, 
довелось мне смотреть, находясь 
под глубочайшим впечатлением 
недавнего прощания с Юрием Ме-
фодьевичем Соломиным. А он 
ведь не только возглавлял Малый 
театр, но и всей душой переживал 
проблемы современной отече-
ственной культуры в целом.  

И знаете, что больше всего трево-
жило, даже мучило его из про-
исходящего ныне на сцене и экра-
не? Как раз то, о чём сейчас пишу: 
надругательство над классикой. 

Убедился я в этом за многие го-
ды близкого общения с выдаю-
щимся художником и граждани-
ном. Категорически не мог он при-
нять, до какого безобразия пере-
иначивают великую литературу 
его коллеги. И в конце концов при-
шёл к выводу, что нужен специ-
альный закон, который бы этого 
не допускал. 

«Послушайте, — повторял не 
раз, — есть же специальные зако-
ны, охраняющие памятники исто-
рии и культуры. Так на табличках 
и пишут: «Охраняется государст-
вом». А разве пьесы Островского, 
Чехова или Горького не нуждаются 
в такой защите? Если не принять 
действенных мер, новые поколе-
ния просто не увидят настоящих 
шедевров, созданных классиками. 
Вместо них будет сплошное «са-

мовыражение» какого-нибудь 
Пупкина». 

Признавался Юрий Мефодь-
евич, что именно из-за этого всё 
реже ходит на премьеры в некото-
рые театры: «До конца выдержать 
невозможно, а если встаёшь по-
среди спектакля, чтобы уйти, — 
привлекаешь всеобщее внимание. 
Как быть?» 

Страстное возмущение бесцере-
монным отношением к великой ли-
тературе в театрах, кино, на теле-
видении он многократно изливал и 
в своих интервью, и в публичных 
выступлениях с высоких трибун. 
Однако я думаю: а был ли конкрет-
ный результат? Хоть как-то про-
реагировало то же министерство 
культуры, призванное в нужном на-
правлении влиять на творческий 
процесс? Нет, нет и нет! 

Хотя тут вопрос и в том, какое 
направление считать нужным. 
Есть мнение Юрия Соломина, 
Татьяны Дорониной, Василия Ла-
нового — это одно. А есть — Боя-
кова, Кехмана, Полищук. Так на 
чьей стороне министерство 
культуры? 

Ну да, Боякова всё-таки вынуж-
дены были под большим давлени-
ем снять. Но про назначенных 
вместо него можно сказать одно-
значно: «Хрен редьки не слаще». 
Или — «Из огня да в полымя». И 
что же, теперь минимум три года 
добиваться освобождения от них? 

Этот Кехман, кстати, и высокоме-
рен безмерно. Видимо, сказалось, 
что сделали его директором сразу 
трёх театров. Чувствует себя неза-
менимым? Но театры ведь не собст-
венность его. И если Валерий Герги-
ев стал одновременно директором 
и Большого, и Мариинского театров, 
то Кехман всё же не Гергиев. 

А Полищук, как совершенно точ-
но отмечено в статье Г. Орехано-
вой, демонстративно заявляет се-
бя последовательной привержени-
цей западного направления теат-
рального искусства под названием 
«постдрама». Что это значит — 
«постдраматический театр»? От-
рицание того искусства, которое в 
веках росло ранее. Перечёркива-
ние и наследия К.С. Станиславско-
го, и великой литературы, на кото-
рой выросли наши классические 
сцена и кино. 

Чудовищно читать переведён-
ные на русский теоретические  
обоснования глобального культур-
ного бедствия, надвинувшегося те-
перь и на нас. Казалось бы, против 
этого стеной должно встать госу-
дарство в лице прежде всего ми-
нистерства культуры. Но оно, как 
ни странно, будто и не слышало 
ничего о такой угрозе. 

На телеканале «Культура» ши-
роко отмечался недавно юбилей 
театрального фестиваля «Балтий-
ский дом», к которому издавна тя-
готеет Г. Полищук. И что признано 
главным достижением его за три-
дцать лет существования? «К 
счастью, — заявляет ведущий, — 
большинство зрителей уже пере-
стали задаваться сакраменталь-
ным вопросом: «А где же здесь Че-
хов или Островский?» 

То есть вполне может быть спек-
такль «по Чехову, Островскому или 
Горькому», в котором и следа нет 
от этих великих. Ничего! И это нор-
мальненько, даже превосходно. 

Однако кто-то в конечном счёте 
ведь должен за такое ответить? 
Тем более в стране, где к высшим 
ценностям относится верность на-
циональным культурным тради-
циям. 

Виктор КОЖЕМЯКО.

Ох, горько же теперь писателю Горькому!

«Что за импровиза-
ция такая? Кто её при-
думал? Немцы, навер-
ное… Вечно выдумают, 
а русский человек по-
том мучайся!» — недо-
умевал один из героев 
фильма режиссёра Ка-
рена Шахназарова «Мы 
из джаза». 

 

Ч то это за модификация 
такая, хочется спросить 
вслед за ним, какое она 

имеет отношение к роману 
Михаила Лермонтова «Герой 
нашего времени»? Но именно 
так — «модификация спек-
такля по роману Михаила 
Лермонтова» — была препод-
несена новая постановка те-
атрального режиссёра Галины 
Полищук, уже знакомой 
астраханскому зрителю по 
спектаклю из жизни роботов 
«Не сотвори себе…». 

Модификация означает 
преобразование, видоизме-
нение чего-либо с приобре-
тением новых свойств. Ви-
доизменять классическое 
произведение — занятие хоть 
и заманчивое, но опасное. 
Ведь образы героев тех или 
иных произведений, как пра-
вило, собирательные, они на-
писаны, исходя из историче-
ских условий, в которых соз-
давалось литературное про-
изведение; из реалий време-
ни и пространства, в рамках 
которых развивается дей-
ствие («типичные представи-
тели», как раньше учили). И 
простой перенос действия и 
персонажей романа из пер-

вой половины XIX века в век 
XXI будет выглядеть неубе-
дительно, даже если подо-
брать талантливых актёров и 
проиллюстрировать спек-
такль впечатляющими визу-
альными эффектами. Один 
неверный шаг — получим ка-
кой-нибудь генномодифици-
рованный спектакль, напол-
ненный персонажами-мутан-
тами. Но… кто не рискует, 
тот… не Галина Полищук. 

Действие спектакля и прав-
да развивается как будто бы 
вне времени и вне простран-
ства. О чём-то таком зрителя 
даже предупреждают в самом 
начале: все совпадения слу-
чайны. А какие именно? Да 
все вообще. То есть и Россия, 
может быть, не Россия, и Кав-
каз не Кавказ… «Давным-дав-
но, в далёкой галактике…» 
воевали русские с чеченца-
ми… В модифицированной 
российской армии, военно-
служащие которой больше 
похожи на астраханских ры-
баков или охотников, засев-
ших в камышах с ружьём, да-
же обращения «товарищ лей-
тенант» и «господин офицер» 
каким-то нелепым образом 
уживаются (ну хоть «их бла-
городий» нет, и на том спаси-
бо). Может, это спектакль о 
временах революции и Граж-
данской войны, где такое со-
вмещение и впрямь было 
возможно, в зависимости от 
стороны линии фронта? А мо-
жет, создатели просто реши-
ли не заморачиваться. Темы 
вечные, проблемы тоже, люди 
остаются людьми во все вре-
мена — так чего «выпендри-

ваться», как Печорин поли-
щуковский. 

«Картинка», конечно, впе-
чатляет. Бушующее море, 
горные пейзажи, игра света и 
тени. А ещё вода, вода, много 
воды… Реальная, не кино-
шная. Правда, основные де-
корации не меняются и плав-
но перетекают из «Фатали-
ста» в «Тамань», из «Тамани» 
в «Бэлу»: убитая машина, 
«баррикада», сложенная в не-
сколько ярусов из деревян-
ных и металлических элемен-

тов, ну и бассейн, конечно, 
ставший самой ожидаемой 
деталью спектакля благодаря 
двухмесячной пиар-кампа-
нии новой постановки. 

Выглядит весь этот анту-
раж очень уж мрачно и боль-
ше напоминает не Кавказ 
или черноморскую Тамань, 
а какую-то зону из «Сталке-
ра». Кровища льётся из 
пронзённого пакета прямо 
на голову Игоря Вакулина 
(ну это же стивенкинговская 
«Кэрри» из фильма Брайана 

Де Пальма!), играющего 
офицера Вулича, «дёргавше-
го смерть за усы». Персона-
жи падают непременно в во-
ду, а те, кто по сценарию не 
выживает, там же и остают-
ся, пока их не унесут мрач-
ные фигуры в тёмно-синих 
плащах с надписью «Герой». 
Ну вроде как: «…Средь поля 
битвы мыслимы они, а здесь 
не к месту, как следы резни». 
Собственно «резни» в спек-
такле тоже хватает, как и 
прочего шокового контента: 

каких-то безумных «вахха-
битских» плясок со стрель-
бой, в которых принимает 
участие совсем не кроткая 
Бэла, вооружённая автома-
том ППШ; перерезанные 
горла, драки с непременным 
падением… понятно, что в 
воду. А ещё много не очень 
уместного, прямо-таки на-
вязываемого зрителю эро-
тизма. Нет, никто не против, 
все — за. Если таманская ун-
дина (Наталья Тетеревенки-
на), пытавшаяся обольстить, 

а после погубить героя, в 
этом образе и в самом деле 
выглядит убедительно, а 
главное — в соответствии с 
литературным источником, 
то Бэла (Эльмира Дасаева) — 
несчастная и кроткая в ро-
мане, но почему-то дерзкая 
и агрессивная в спектакле — 
на звание секс-бомбы пре-
тендовать как бы и не долж-
на. Здесь же получается: ес-
ли на сцене молодая жен-
щина, значит, будет секс. 

Да, там ещё есть Вера — та 
самая, из повести «Княжна 
Мери», без которой создатели 
спектакля почему-то решили 
обойтись. Раскрыть образ 
Печорина без «Княжны Ме-
ри» и в самом деле трудно. 
Поэтому выбор для постанов-
ки лишь трёх повестей рома-
на из пяти вызывал вопросы. 
Эту проблему создатели спек-
такля попытались решить пу-
тём вкрапления в действие 
монологов Печорина и сцен 
любовной линии Печорин — 
Вера. Монологи, хотя и встав-
ленные ни к селу ни к городу, 
как-то спасают положение — 
их Павел Ондрин хотя бы 
спокойно произносит, а не 
орёт, как в остальных сценах. 
А вот разыгрываемая им в 
паре с Галиной Лавриненко 
лавстори тянет спектакль на 
дно бассейна. Вот как описы-
вается их встреча у Лермон-
това: «Тут между нами на-
чался один из тех разговоров, 
которые на бумаге не имеют 
смысла, которых повторить 
нельзя и нельзя даже запом-
нить: значение звуков заме-
няет и дополняет значение 

слов, как в итальянской опе-
ре». Попытка же реконструи-
ровать в спектакле разгово-
ры, «которые на бумаге не 
имеют смысла», привела к то-
му, что герои просто раздра-
жают и своим частым появле-
нием (киношный флешбэк), 
и бесконечными разговорами 
в духе «люблю — не люблю», 
и (опять-таки) нарочитым 
эротизмом. 

Но всё это можно было бы 
пропустить мимо, если бы в 
«Герое» был бы герой. Павел 
Ондрин на сцене кто угодно, 
но только не Печорин. Его 
Печорин нервный, истерич-
ный, крикливый, дёрганый. 
Тогда как лермонтовский 
Печорин — спокойный высо-
комерный циник и эгоист, 
хотя и «страдающий». Впро-
чем, так же нервно, истерич-
но и крикливо играет не 
только он, но и актёры, заня-
тые в других ролях. Даже 
душка Максим Максимыч в 
исполнении Валерия Штепи-
на. Если бы это был Достоев-
ский, то нервозность спек-
такля была бы понятна — там 
психопатия на марше, но 
Лермонтов… 

Зрелищность спектакля его 
не спасает. Напротив, подме-
на одного вида искусства дру-
гим обнажает слабую драма-
тургию и столь же слабую ре-
жиссуру. Спектакль вышел 
такой же сырой, как и сцена 
его действия, пропитанная 
водой. Вне времени, вне про-
странства, вне Лермонтова. 

 
Александр ТОКАРЕВ. 

г. Астрахань.

q Вместо сценического воплощения гениальной пьесы великого М. Горького нам показывают... какое-
то абсолютно мутное театральное дно.

В номере «Правды» за 19—22 января с.г. была опубликована статья под заголовком 
«В МХАТ возвращается М. Горький? Ой ли!». Её автор — известный театровед и те-
атральный критик Галина Ореханова, много лет заведовавшая литературной частью 
МХАТ имени М. Горького. Можно сказать, что все эти годы она была верной 
помощницей и надёжным соратником Татьяны Васильевны Дорониной, которая 
успешно руководила созданным ею замечательным творческим коллективом. 

Но постоянные читатели нашей газеты хорошо знают, что произошло через три-
дцать с лишним лет её руководства. Неожиданное увольнение министерством куль-
туры РФ корифея русской сцены и одновременное назначение на её место в конце 
2018-го совершенно непригодного и недостойного персонажа по имени Эдуард Бояков 
открыли трагический период в истории театра, являющегося одним из двух прямых 
наследников великого детища К.С. Станиславского и Вл.И. Немировича-Данченко. 

И вот — продолжение трагедии следует.

Модификация героя  
О спектакле Галины Полищук «Герой нашего времени»

q А в этом примитивном действе невозможно усмотреть и почувствовать ничего от прекрасного лермонтовского романа.


